



## VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO INDUSTRIAL Y COMERCIAL CELEBRADA EL DÍA 3 DE MAYO DEL AÑO 2017.

**Presidenta:** Muy buenos días compañeras Diputadas y Diputados, para esta reunión damos la más cordial bienvenida al seno de los trabajos de este órgano parlamentario al Ciudadano **Ingeniero Jesús Villarreal Cantú**, Subsecretario para la pequeña y mediana empresa y el empleo de la Secretaría de Desarrollo Económico para el Estado de Tamaulipas.

**Presidenta:** Sin más preámbulos, solicito amablemente al Diputado Secretario Jesús Ma. Moreno Ibarra, tenga a bien pasar lista de asistencia a los miembros de esta Comisión.

**Secretario:** Por instrucciones de la Presidencia se va a pasar lista de asistencia.

### **Comisión de Desarrollo Industrial y Comercial**

Diputada Mónica González García, presente.

El de la voz, Diputado Jesús Ma. Moreno Ibarra, presente.

Diputado Ángel Romeo Garza Rodríguez, presente.

Diputada María del Carmen Tuñón Cossío, presente.

Diputado José Ciro Hernández Arteaga, presente.

Diputada Irma Amelia García Velasco, presente.

Diputado Moisés Gerardo Balderas Castillo, justifica su asistencia.

Tenemos un total, hay una asistencia de **6** diputados integrantes de esta Comisión. Diputada Presidenta, existe quórum requerido para celebrar la presente reunión de trabajo de esta Comisión.

**Presidenta:** Gracias Secretario. También damos la bienvenida a la Diputada Copitzi Yesenia Hernández García y al Diputado Humberto Rangel Vallejo, muchas gracias por acompañarnos.

Habida cuenta de que existe quórum requerido para dar inicio a esta reunión, se declara abierta la misma, siendo las diez horas con veinticuatro minutos de este día 3 de mayo del año 2017.

**Presidenta:** Solicito amablemente al Diputado Jesús Ma. Moreno Ibarra, tenga a bien dar lectura y poner a consideración el proyecto del orden del día.



**Secretario:** Con gusto presidenta. El orden del día es el siguiente: I. Lista de Asistencia y bienvenida. II. Declaración de Quórum y Apertura de la Reunión de Trabajo. III. Aprobación del Orden del Día. IV. Asunto: Reunión de Trabajo con el Ingeniero Jesús Villarreal Cantú, Subsecretario para la Pequeña y Mediana Empresa y el Empleo de la Secretaría de Desarrollo Económico del Estado de Tamaulipas. V. Participación de los Diputados. VI. Clausura de la reunión de Trabajo. Es cuanto Diputada Presidenta.

**Presidenta:** Una vez conocido el orden del día, solicito amablemente a todos los integrantes de esta Comisión, quienes estén a favor del mismo, sírvanse manifestarse levantando la mano.

Ha sido aprobado el orden del día, hecho de su conocimiento por unanimidad. Compañeras Diputadas y Diputados, a nombre de esta Comisión, me permito reiterar nuestra más cordial bienvenida al Ingeniero Jesús Villarreal Cantú, Subsecretario para la Pequeña y Mediana Empresa y el empleo de la Secretaría de Desarrollo Económico del Estado de Tamaulipas. Esto en el marco de la relación interinstitucional que señalamos en nuestro programa anual de trabajo, donde quedaron aprobados los objetivos específicos, impulsar y apoyar la instalación de micro, pequeñas y medianas empresas en el Estado, así como promover el comercio de los productos o servicios que se producen en Tamaulipas en los mercados regional, nacional e internacional. Gracias Ingeniero por estar aquí con nosotros, aquí estamos para colaborar y coadyuvar contigo en todos los programas que traigas, sin más preámbulo, te cedo la palabra.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Pues muchas gracias por la invitación y con todos gusto les explico más bien en una plática de lo que hemos hecho y hemos ya logrado y estamos ya por hacer en este mes ya en sí. En este foro próximo, que es, que el foro Tamaulipas emprende, empezando desde octubre nos hicimos a la tarea darle la vuelta al Estado ya en tres ocasiones, para ver lo que podíamos hacer con los emprendedores y las micro y pequeñas y medianas empresas, lo cual hicimos una sinergia con la federación, el estado y los municipios, la federación por medio de la delegación de económica, por el lado de nosotros, bueno la estamos nosotros como la Subsecretaría y con los municipios, trabajamos este con los Secretarios de Desarrollo Económico, con los Delegados de Economía en los censos regionales y con las 5 regiones que tienen las delegaciones, con esas participamos con los diferentes municipios y con la gente de Desarrollo Económico de cada municipio, ellos los convocaron a las Cámaras



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

---

Empresariales y de ahí iniciamos nuestras reuniones, en estas reuniones, les presentamos un plan de trabajo de lo que queríamos crear, era un censo de lo que cada quien tenía y presentarles los proyectos que traíamos nosotros para ellos, sobre todos los proyectos de INADEM y demás, no, era un proyecto que logramos por en dos ocasiones y de ahí sale hacer acabo el, Tamaulipas emprende y luego la semana emprendedor tamaulipeca, el foro Tamaulipas emprende es el 18 y 19 de mayo en el centro cultural de Reynosa, y su foro empezamos a ver por casi 5 mil gentes, entre cámaras empresariales y universidades, cabe señalar que estamos trabajando muy de la mano con la Secretaría de Educación y el objetivo del Tamaulipas emprende, es fomentarle el desarrollo de crecimiento de los emprendedores, y MIPYMES tamaulipecas, por medio de capacitación de entre conferencias, talleres de aplicabilidad a sus negocios, la adecuada vinculación hacia organismos públicos y privados, enfocados a la capitalización de sus proyectos e interacción de todos los actores que participen en el desarrollo económico del estado, el objetivos es llegar a 5 mil participantes, exhibición de 120 empresas, 4 conferencias magistrales, 6 pláticas informativas y 14 talleres por sector, en esto lo que queríamos hacer es no nada más llegarle o hacer un evento, esto estar un seguimiento con las Universidades y con los MIPYMES, de los cuales ya hicimos la tarea de ver quiénes somos no, en este foro participamos con Tamaulipas, hecho en Tamaulipas, tenemos cerca de 70 productos que van a estar aquí exhibiéndose y van a estar degustando, tenemos una de Tecnología, donde va a estar PayPal, Amazon, Google, YouTube, tenemos otra de incubación de 8 pasos y nuestro mayor esfuerzo que estamos haciendo, es no nada más que estén ahí viéndolos, no, va a ser visitas guiadas a estos lugares, los conferencistas que traemos son 4 conferencistas que van dirigidos a cierto grupo de estudiantes, no nada más este llenarlos, es trabajar con las Universidades para que lleguen hacia estos espacios y bueno hemos ido creciendo ahí de una manera, pensamos que era para 1200 gentes y ya vamos sobre 5 mil, ahí es darle seguimientos a los jóvenes, darle seguimiento a las empresas, va a ver un registro donde ya creamos un página web, nosotros en la subsecretaría para poder darle el orden y el seguimiento de cada empresa y cada muchacho que este ahí, no es nada más este pasarlo, queremos instituirlo año con año, ya hemos hecho un logro muy importante en los sectores que traemos, viene la delegación de economía, viene NAFINSA, NAFINSA, este trae sus créditos a los jóvenes, y demás, es un evento muy completo que no sé si ahorita traemos las diapositivas para que lo quieran ver o simplemente les platicamos, o se los hacemos llegar luego. Se los hacemos llegar luego, bueno, en el crédito, que estamos buscando créditos en los MIPYMES, los vinculamos mucho con un proyecto de NAFINSA, NAFINSA, nos pone a la mano potencializar si el Estado le aportaría una cantidad



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

y la federación otra, ponerle INADEM, aquí se nos hizo un problema porque el Estado si acepta los 10 millones e INADEM, no puedo por sus tiempos o sus mismos problemas y el estado ya aportó ya otros 10 millones de pesos, entonces NAFINSA, va a potencializar por ocho esta cantidad y esa cantidad va ir a los MIPYMES, o sea en el financiamiento también andamos buscando como aportar o como apoyar a los microempresarios, no, y esto yo creo en este mes ya se da, está por firmarse el convenio con ellos y bueno, por ese lado vamos bien, hay otros apoyos de NAFINSA que estamos viendo sobre todo en el crédito joven, que bueno, vamos bien con ellos, la página web ya se las platicué, este la página web ya se las platicué, la página web es la [tamaulipasemprende.gob.mx](http://tamaulipasemprende.gob.mx), que ya está activa esta página, esta página estamos empezando ahorita para que haga un registro de los jóvenes para el evento que tenemos ahorita en mayo, este 18 y 19 y bueno esta página esta activa y esta página también fue creada para que cada Cámara Empresarial la tenga y que por este lado pueda ver cada apoyo y cada proyecto, cada programa que venga de la federación y el estado, sepan lo que estamos haciendo y que tengan la información a la mano, no, que no nada más, que no nos digan que no se dieron cuenta que ahí estaba, entonces ahí tenemos la información, les va a llegar a cada uno en las manos, por medio de un APS, y bueno viene por ahí, también estaremos trabajando en los sectores, en recuperar sectores estratégicos como el sector agroindustrial y el sector de turismo, en TELINADEM, no existían esos dos sectores, bueno ya se trabajaron y ya están por incluirse, y bueno aquí estamos en dos partes, estamos, nos pidieron crear la séptima zona, platicando con la frontera chica, en la séptima zona es una petición que nos están haciendo, que entra por medio de ustedes, para poderla crear, ya tenemos el proyecto para mandarles el por qué nos están pidiendo crearla y es algo que les vamos hacer llegar este muy pronto, es una petición de parte de eso, ya que Reynosa normalmente le toca hasta Miguel Alemán, y la verdad es que, es muy poco lo que se les toma en cuenta, y por la parte de la veo igual, normalmente, tan sólo nos han dicho mucho que pues que lo necesitan, que normalmente no son tomados en cuenta, entonces estamos ahí para ver qué podemos hacer por ellos. En los proyectos productivos, quisiera que Héctor nos explicara de lo que hemos hecho, lo que hemos logrado, en principios de noviembre, bueno llegó el frontera que se ocupó, ahorita estamos con un fondo frontera y pues bueno si quieres explicarles, lo que hemos estado haciendo ahorita con el INADEM.

**Licenciado Héctor.** Bueno primero que nada buenos días, les comento en los proyectos que estamos trabajando este ahora si en comunicación y en gestión con



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

el INADEM, empezamos en el mes de octubre, octubre-noviembre, aplicando un programa de asignación directa hacia el Gobierno del Estado de Tamaulipas, donde pudimos capitalizar alrededor de 15 proyectos de empresas, proyectos, un recurso aproximadamente de 30 millones, este en inversión tripartita, este con el Gobierno Federal y las Empresas y nosotros como Estado, se empezaron a desarrollar proyectos, nos dimos a la tarea de este hacer pública la información, de estos programas y en las horas, en dos giras de trabajo que hemos hecho en reuniones de Cámaras Empresariales, les invitamos a todos los empresarios a que nos hicieran llegar sus proyectos para que nosotros pudiéramos asesorarnos, bajo que normatividad ellos pudieran aplicar y pudieran ahora si encontrar el canal de capitalización de sus proyectos, este al día de hoy, tenemos alrededor de 130 proyectos que nosotros estamos vinculando hacia las convocatorias del INADEM, y viendo en donde nosotros podemos participar también en su capitalización, actualmente las convocatorias del INADEM, están abriendo, este poco, paulatinamente, estamos hablando que son 14 convocatorias del INADEM, este donde cada una va muy dirigida a un sector estratégico, a una actividad y en esas convocatorias del INADEM, nosotros ahorita ya tenemos planteado el desarrollo de proyectos en 10 de la catorce convocatorias, para que de esa forma nosotros podamos aplicar en la mayor parte de los temas de interés para el Gobierno Federal y para el Gobierno Estatal, en el momento de poder desarrollar mejor a la MIPYME, esos proyectos van desde proyectos de certificaciones, en normatividades, nos dimos cuenta de que una manera para que se impulsara ahora si el verdadero desarrollo económico de una MIPYME, es que tenga las características necesarias que busca la empresa grande, la empresa grande, la empresa tractora como se le conoce en Secretaría de Economía, busca mucho que la empresa que le pueda hacer proveedora, cuenta con ciertas certificaciones y bajo esa visión, empezamos a desarrollar proyectos que van muy de la mano a buscar las certificaciones que necesita la MIPYME, la capacitación que necesita el emprendedor, para poder tener el acercamiento realmente con las grandes cadenas comerciales, con las grandes empresas. También nos hemos dado a la tarea de encontrar aquellas empresas, que cuentan con un capital de oferta exportable, qué quiere decir esto, que identifiquemos aquellos que ya van más avanzados en sus procesos y que sus productos cuenten con la calidad necesaria para hacer un producto que tenga un mercado en el extranjero, basado en esto empezamos a crear proyectos para qué, para poder capitalizar a las empresas, para que si es necesario que reúnan ciertos requisitos, que cumplan con ciertos aranceles, que cuenten con los recursos para poder hacerlo y realmente que el producto pueda ser exportable, no solamente este centrándonos en la Unión Americana, si no también en la Unión Europea y en Asia, estamos viendo otros



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

mercados, donde estas realmente la demanda de estos productos tamaulipecos. También nos hemos dado a la tarea de identificar los, digamos las empresas que tienen un crecimiento digamos este demandado, por ahora si por sus productos y que basado en ese crecimiento, es necesario que el estado los impulse para que estos sigan creciendo, entonces que es lo que hacemos, analizarlos, evaluarlos y ver la forma en que con una inversión tripartita podemos capitalizar esas inversiones, para que nunca se detenga y se deje de impulsar ese crecimiento, más que nada estos serían los proyectos. También tenemos proyectos que hemos empezado a desarrollar entre varias secretarías, estamos trabajando ahora si la Secretaría de Desarrollo Económico con la Secretaría de Desarrollo Rural, y con la Secretaría de Turismo en el desarrollo de proyectos estratégicos para impulsar a la regiones, qué quiere decir esto, necesitamos identificar las necesidades de cada región y cómo podemos esas necesidades ahora si este satisfacerlas, pero basado en proyectos productivos que generen economía, qué hicimos por ejemplo, tenemos ahorita este proyectos, este con regiones y municipios, proyectos por ejemplo, este desarrollar y capitalizar lo que es la industria del mezcal, somos uno de los únicos estados que tiene la denominación de origen y bajo eso queremos hacer una ruta del mezcal, donde podamos este ayudarles a los productores del sector primario, para que tengan un mercado para su producto, pero también que con nosotros como Desarrollo Económico, intervengamos en la industrialización del producto y turismo pueda facilitarse de ellos para poder hacer rutas que puedan también a traer capital de otros estados, capital de otros países y que podamos desarrollar modelos de negocio ya, vamos a decir ya este comprobados, que han hecho crecer a estados como el Estado de San Luis, como el Estado de Querétaro, donde ya por ejemplo la ruta del vino, donde las rutas ahora si de Turismo de aventura han hecho mucho para el crecimiento del estado, más que nada estos son algunos de los proyectos que estamos viendo, este desarrollar como lo dije desde un principio, ahora si en una inversión tripartita, siempre comprometida, que se haga al 100% donde se buscará el recurso del INADEM, para que el gobierno, el recurso del estado se haga más eficientemente aplicado y también que el empresario pueda capitalizar también con recursos propios para que se sienta comprometido siempre con el proyecto que está desarrollando para el crecimiento de su empresa.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** De igual manera dentro de las rutas, también estamos buscando los proyectos de paradores turísticos, donde ya existen este productos y puedes pasar aquí por Padilla, pues podemos ver que están lleno de naranjas y de toronjas y demás no, pero hacia Jiménez, fuimos a Jiménez y la verdad está muy, hay muy poco en Jiménez, entonces normalmente cuando ellos



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

estuvieron bien, era cuando la carretera pasaba por su ciudad, no, no ahorita no pasa y por lo mismo se les fue muy abajo y les ofrecimos, bueno que podemos hacer entre Padilla y Jiménez, y empezamos a buscar una región donde podríamos buscar turismo y economía, ya existe, ya la tienen ahí, podemos ser este, no sé, la ruta de la naranja y la miel, y en eso estamos buscando en las comunidades donde ya están su situación muy deplorable, fuimos rumbo al Mante, hay mucho que hacer, igual en esos parados turísticos ya los traemos este como proyecto para él, próximo año, sobre lo mismo estamos viendo que es lo que estamos viendo que es lo que estamos haciendo con cada producto e igual manera, traíamos 330 productos, ahorita traemos 430 de productores de aquí de Tamaulipas, y mucho de los jóvenes no saben cómo llegaron, en una de las plataformas que estamos haciendo, precisamente en el foro en Tamaulipas emprende, es presentarles a los casos de éxito y presentarles los artesanos y los productos que tenemos a los muchachos y los microempresarios, para eso dentro de este mismo foro, también tenemos un área de franquicias, igual para las gentes que ya tienen productos y servicios muy adelantados, pero están estancados en una misma área, no, entonces necesitamos que crezcan y necesitamos que crean en ellos y bueno el trabajo lo estamos haciendo en estos foros, que precisamente lo que platicamos es que Tamaulipas, hay una falta de identidad propia, cada quien es Matamoros, cada quien es Reynosa, cada quien es Laredo y en esos foros estamos tratando de conjuntar en dos partes de Laredo a Victoria, a Matamoros y luego de Victoria a Tampico, en una zona marca que es la marca tamps que también estamos trabajando en ella, estamos promocionando en los mismos artículos, ya estuvimos en Guadalajara en los mismos productos les pusimos un holograma donde estaba la marca tamps y también estamos trabajando en ella, en si como ven estamos muy activos y hemos estado en todo el estado, hemos visto la problemática que es muy diferente el estado, de lado a lado de Tampico a Laredo son regiones muy diferentes y pensamientos muy distintos y bueno aquí lo que estamos tratando integrar con esto es que seamos un Tamaulipas para todos.

**Presidenta:** Muchas gracias Ingeniero, yo quisiera darle la oportunidad aquí con el apoyo del Secretario a nuestros compañeros Diputados a que tomaran la palabra y platicaran de lo que o comentaran de lo que ya se ha expuesto, el Diputado Jesús Ma. Moreno, me ayudes a preguntarles a los miembros de esta Comisión de esta Comisión si quieren participar por favor.

**Secretario:** Con gusto Presidenta. Por instrucciones de la presidencia se consulta si algún Diputado integrante de este Órgano Parlamentario, desea hacer uso de la



voz. Alguien más. Humberto, su servidor también. Tiene la palabra la Diputada Irma Amelia García Velazco.

**Diputada Irma Amelia García Velazco.** Gracias Diputado. Buenos días y bienvenidos a esta Comisión, gracias por toda la explicación tan interesante que hiciste y los felicito por que realmente Tamaulipas tiene mucho que ofrecer verdad y este me parece muy bien las rutas que están trazando para el Turismo y también se podría poner algo de historia, por qué no, porque hay lugares en Europa que tienen un punto solamente muy pequeño, donde llega el turismo, entonces aquí hay mucho donde también la primera Iglesia donde se le pueda sacar mucho a la historia también y pues me parece muy interesante todos esos proyectos y los felicito y este hacer llegar a la gente para que conozca los proyectos y pues se multiplique.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Si pues gracias, señala que también tenemos un proyecto señalética, precisamente en las carreteras, señalando los pueblos que es lo que tienen, omitimos pero bueno también trabajamos en eso.

**Diputada Irma Amelia García Velazco.** Y sobre todo sacarle partido a los pueblos mágicos, que tenemos dos, es un estado que tiene dos, entonces este darle mucha importancia ahorita que lo necesitamos bastante gracias.

**Secretario:** Gracias Diputada. Diputado José Ciro Hernández, se le concede la palabra.

**Diputado José Ciro Hernández Arteaga.** Gracias, para las empresas que ya están establecidas como MIPYMES, que obviamente han tenido un buen este, pues si un buen desempeño y están viendo resultados, utilidades y todo eso, pero quieren crecer, quieren invertir, obviamente tiene su pequeño capital, pero obviamente necesitan el pucho del gobierno, si del Gobierno del Estado, del Gobierno Federal, este, en qué esquema entra.

**(Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.23:29).** Bueno en si ya lo estamos haciendo ahorita, normalmente lo que si en el fondo frontera, paz frontera, bueno viene etiquetado y nos ha tocado impulsar a las empresas que ya traen un crecimiento importante, ahorita entramos en un proyecto de automatización para una empresa donde va a crecer su planta muy importante, ahorita estamos buscándole créditos por medios de NAFINSA, este y fondo Tamaulipas, agente que ahorita tiene las



tostadas la Fe, que está por crear, extender sus bodegas, porque ya no le da más este, les falta más distribución, le falta más productos, entonces estamos tratando de impulsarlo para que le lleguen más gente, normalmente lo que andamos viendo con esto es que las empresas trasciendan, que no se nos queden este en chicas, si podemos crecer, que crezcan de 10 a 15 empleados, es lo que estamos viendo, o sea los que ahorita ya apoyamos, estamos viendo como creció su empresa, dentro de la nueva estructura precisamente hay un fondo, hay un área de seguimiento a los proyectos para que no se queden solos y que desempeño tuvieron para poderles dar otro impulso, lo mismo ahorita estamos viendo con los jóvenes, los jóvenes en su último año, en los proyectos que ya metieron estamos viendo como buscarle 50 mil pesos, que su proyecto siga para luego traerles otro préstamo de 250, a su tercer mes estamos viendo que podemos llegar hasta tener 300 mil pesos a los jóvenes, igual a las empresas pequeñas, andamos viendo igual los impulsos y el crecimiento de cada una de ellas.

**Diputado José Ciro Hernández Arteaga.** A dónde se pueden acercar, perdón.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Bueno se pueden acercar con nosotros a Subsecretaría, piso 22, ahí nosotros nos estamos vinculando hacia diferentes partes, ya sea a la federación, el estado a diferentes bancos o empresas, o consultores, normalmente la gente que llega o toda la gente que nos llega, está haciendo llevada de la mano a cualquier área donde se necesita.

**Diputado José Ciro Hernández Arteaga.** Y en los municipios.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** En municipios bueno como ahorita lo explicamos, estuvimos en los 43 municipios, por medio de la Secretaría, por la Delegación de Economía, como tiene 5 regiones, cada región tiene su equis cantidad de municipios, entre nosotros y la delegación de economía, los conjuntábamos y nos dirigíamos con los Secretarios de Desarrollo Económico, a la vez con su Cámaras, entonces trabajamos mucho con los tres órdenes de gobierno, con las Cámaras empresariales y con las Universidades, para que, pues bueno para enterarles de lo que estábamos haciendo, dónde contactarnos y hacia dónde dirigir los proyectos que tenían y las empresas que estaban en necesidades de préstamos o demás, y nos vinculamos muchos con las Cámaras Empresariales y con el Secretario de Desarrollo Económico de cada municipio.



**Secretario:** Diputado, tiene la palabra el Diputado Humberto Rangel Vallejo.

**Diputado Humberto Rangel Vallejo.** Gracias Diputado. Bueno primero que nada agradecer la presencia del Subsecretario el Ingeniero Jesús Rafael Villarreal y bueno estos formatos nutren al Congreso y obviamente a esta Comisión, porque siempre es bueno poder responder a las preguntas que los ciudadanos nos hacen, en este caso, empresarios o microempresarios, Subsecretario, esto es algo muy similar a lo que antes existía de Fondo Tamaulipas, o sea proyectos para la microempresa, aquí la pregunta es, los requisitos, me imagino que es lo que se pide en los bancos, pero los requisitos es de que, desde qué cantidad de dinero y cuál es el tope, por decir algo, si yo sé que se está fomentando la creación de empresas, que se está fomentando la creación de los corredores de servicios, pero por decir algo, los empresarios o los comerciantes que ya están establecidos, que hoy en día pasan por rachas pésimas de venta, si y lo digo en representación de un grupo de comerciantes de telefonía celular en el estado, normalmente este segmento comercial, es de los más abandonados, se les ponen muchas trabas y siempre se les niegan los créditos por que no entra al segmento, mas sin embargo aproximadamente se generan más de 3500 empleos en Tamaulipas, por ese segmento, hablo de las tiendas de telefonía celular, de equis diler, o sea, pero más sin embargo a estos comerciantes, se les niegan los apoyos por que no entran en ningún tipo de segmento de los que ustedes ponen ahí y más sin embargo si crean más de tres mil, bueno tienen más de 3500 empleados en Tamaulipas, la pregunta y la moción que le hago Subsecretario es ver si se puede, meter un segmento para que pueda haber un apoyo, obviamente para creación, obviamente de más tiendas, o de más antenas, para tener mejor cobertura en Tamaulipas obviamente que ese segmento sienta el apoyo del gobierno del Estado, que desgraciadamente ha estado muy olvidado, le hago el comentario, en el fondo Tamaulipas en su momento se empezó a apoyar y de 6 meses posteriormente los que alcanzaron, alcanzaron, los que no, pues hasta ahorita no ha cesado nada, mas sin embargo están ahí, hoy en día, usted va caminando en cualquier ciudad y ve tiendas de telefonía celular, que se han estado refaccionando de ellos mismos o bien buscando gente agiotista, cuando deberíamos de apoyarlos, porque es un segmento que genera más de 3500 empleos. Entonces esa es una pregunta, y bueno usted ya nos había hablado que en el piso 22 están ahí, le iba a preguntar en que piso estaba.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Pues mira si estamos trabajando mucho en créditos, ahorita, bueno Fondo Tamaulipas es parte de lo que tenemos, sí te lo puedo explicar yo como empresario, pues si nunca pude obtener un crédito de



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

Fondo Tamaulipas y como presidente de una Cámara, si lo cité varias veces y la verdad fueron pocos los que lo obtuvieron este no les fue nada mal, sin embargo estamos tratando buscar algo por medio de NAFINSA, es un proyecto NAFINSA, que nosotros ahorita como estado, estamos aportándole 20 millones de pesos, NAFINSA lo va a potencializar por 8, son 160 millones de pesos, de los cuales van a ser de 100 mil pesos a 2 millones y medio los créditos, el más menos es el 13% garantía líquida y tasa fija, es lo que estamos manejando ahorita, lo que ya viene en este mes es el convenio que esta ya por firmarse, ya hicimos todo lo necesario, que desde noviembre lo traemos, pero por medio de nuestras reglas de operación de INADEM no se pudo, no lo aportó el INADEM, lo aportó el Estado, pero en su segundo semestre el INADEM lo va a aportar, entonces no nada más vamos a crear los 160, sino que nos van a llevar 10 millones de pesos más y estamos en la manera de buscarle otros 10, volverlo a potencializar sobre 320 millones de pesos, claro NAFINSA lo agarra y si se lo pasa la banca comercial, ahí es donde nosotros podemos entrar, estamos tratando de verla por medio de NAFINSA ante la banca comercial, a que bancos fueron, porque sí se van a topar con el buró de crédito, normalmente es nuestro tope, yo ya estuve también hay varias veces, entonces sí sé de qué se trata y, pero si hay maneras, normalmente ahorita hay estrategias de cómo, a lo mejor pusieron lo del papá, pues si esta por todos lados con focos rojos pero el hijo no, no es necesario en las empresas que estamos viendo, claro no es para que si tú quieres pagarlo para, tú crédito para pagar la renta pues no verdad, si quieres pagarlo para impuestos, pues tampoco, no te va a servir de nada, vas a tronar. Estamos viendo y checando las empresas por medio de un convenio que vamos a hacer para ver hacia dónde va dirigido, no va a ser dirigido nada más para que hagas mal uso de lo que te estamos ofreciendo, o lo que está ofreciendo la banca, porque pues bueno la garantía es del Estado y nosotros entramos mucho al cuidado de lo que vamos a hacer. Si, efectivamente no es para todos, si batallamos a lo mejor con ciertas empresas que quieren solventar sus deudas por la situación que han vivido, pero si les podemos impulsar de otras de maneras, si estamos buscando nuevas estrategias para buscar una persona que obviamente tiene 30 empleados, está casi a la quiebra, pero también andamos viéndolo cómo capacitarlo, como hasta tener una mejor consultoría y sin crédito, pero un crédito de crecimiento no para deudas. O sea ahorita lo del Fondo Tamaulipas si hay muchas deudas ahorita, muchas personas que dejaron de pagar, están volviendo a tratar de reestructurar sus deudas, nos han estado llegando a la oficina y no son deudas muy grandes, son de 70 a 130 mil pesos, pero ya tienen 7 u 8 meses que no pagan, entonces estamos viendo, quitándoles los moratorios, quitándoles, no les podemos quitar el adeudo pero si les podemos echar la mano, que si son empresas que están funcionando, simplemente dejaron de pagar por equis motivo,



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

pero sí de una manera u otra si nos vamos a Fondo Tamaulipas, platicamos para que pues de una manera u otra les tumben todos esos moratorios y ver la manera como estructurarlo mejor. Así estamos viendo que más, viendo otros créditos que todavía no salen a la luz, creo que son de 250 mil pesos, sobre todo para la mujer, para las empresas de las mujeres que es bastante grande el monto, a uno no lo sueltan bien pero estamos al pendiente y creo que va a haber una reactivación muy fuerte hacia la micro.

**Secretario:** Bueno, pues muchas gracias amigo Subsecretario, la verdad que, contento y me da mucho gusto que estén llevando a cabo este tipo de acciones, yo quiero comentar lo siguiente y viendo un modelo que han estado utilizando en Jalisco, que es en donde se está impulsando a los proveedores nacionales para que puedan competir con los proveedores extranjeros, los asiáticos y no compiten en precios, porque pues no es lo mismo vender 1 millón de piezas que vender 5 mil piezas, no les dan los costos. Yo no sé, talvez no les toque a ustedes en esta área, pero sí a la Secretaría, en Tamaulipas no se está haciendo nada, no se había hecho y ni se está haciendo nada al respecto, pero sería una industria que podríamos crear y generar, que ahorita no tenemos y que si da dinero, que se quede en Tamaulipas al apoyar a los proveedores nacionales. El dinero se queda en México, se queda en Tamaulipas, tiene que haber un apoyo del Estado en donde obviamente hay estudios que te indican que alrededor de 1 año y medio, porque también tengo entendido que lo han platicado con la federación y les hicieron un ejemplo y les demostraron que a la vuelta de 1 año y medio lo que les estuvieran aportando se lo iban a recuperar, porque, porque vas a tener ingresos de impuesto sobre la renta, va tener egresos por impuesto sobre nómina que antes no existían, le vas a dar trabajo, vas a crear una fuente nueva de trabajo y que es dinero que vuelvo a repetir que es lo más importante que la riqueza se va a quedar en Tamaulipas, hay un modelo que me gustaría después mostrárselos porque sería muy importante desarrollar esto que ahorita no lo tenemos, te digo talvez no te toque a ti Secretario, Subsecretario, pero si a la Secretaría a la cual perteneces y creo que sería algo muy importante impulsar y que a la vuelta del camino le va a redituvar al Estado en mayores ingresos también de los mismos sobre el impuesto sobre nómina apoyando con eso a la vuelta también de equis no se un año y medio también puedes estar captando con las creaciones de las nuevas fuentes de empleo y de esta industria nueva el regreso de ese dinero que ya se aportó como préstamo. Es todo, muchas gracias.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Le platico Diputado que lo que hemos estado haciendo en esta área empezamos a identificar a los torneros, a los que hacen



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

piezas o partes y ahorita por medio de la delegación de economía de Reynosa de Jesús Barrera nos estamos haciendo a la tarea de buscar a los torneros que están en diferentes, empezamos en Reynosa la verdad es buscar en el Estado que asociación hay de ellos para apoyarlos en tecnologías nuevas para acercarlos precisamente en la maquila, porque, porque nos están llegando muchas partes de Indonesia o de China o de otras partes donde los podemos hacer aquí nosotros, lo que no tenemos es la tecnología y es lo que andamos buscando una tecnología que ellos empiecen hacer estas partes y aparte que por Ley las maquiladoras tienen la, vaya tenemos un equis porcentaje que nos tienen que aportar o comprar como proveedores, no Diputada, creo que así va y nosotros a la tarea bueno estamos identificando primero los torneros que son los que van a, los que tienen la experiencia ya no que trabajan al diezmilésimo y demás que le entienden como crear una parte entonces por ahí empezamos nosotros a ver qué podemos hacer, porque si es importante y si se nos está yendo mucho, nos llegan demasiadas empresas de otros lados y no de nosotros.

**Secretario:** No, está bien que lleguen empresas de otras partes, yo lo que me refiero es la industria que paralelamente, como las empresa satélite vemos el caso de aquí a que está en Nuevo León y todas las empresas Satélite que se pusieron a un lado, alrededor de KIA y que surten la que hace los arneses, la que hace los chasises y las bolsas de aire etcétera, aquí es igual que en lugar de que estén importando la mayor parte de las piezas porque a final de cuentas también es negocio, si aquí hay calidad y precio que ahorita no se puede, por eso lo hicieron en Jalisco, Tamaulipas ahorita no existe, fuera de los torneros y todo eso no existe los proveedores nacionales están borrados, pero si nosotros impulsamos en Tamaulipas el desarrollo de esta nueva industria que ahorita no tenemos repito, que sería muy importante que detonara pues en lugar de que se estén importando y con el subsidio, con el apoyo del Estado y que ese dinero lo van a recuperar, se va a recuperar porque el ejemplo ese lo hizo un compañero que también tú lo conoces Mónica de Guadalajara al Secretario de Hacienda y creo que no hubo momento, no salió hacia adelante pero si lo hicieron con el Gobierno de Jalisco y con el Gobierno de Jalisco impulsaron esta nueva industria a los proveedores nacionales que allá ya existían pero que no podían competir lo repito y ahora sí y estamos hablando de circuitos integrados, estamos hablando de cosas de alta tecnología que obviamente pues tendríamos que empezar en Tamaulipas primero a darle forma y en un futuro bueno pues la capacitación para que se pueda tener y producir y el apoyo del Estado y poder competir con los asiáticos, eso es lo que sería muy bueno y que le veo yo un futuro enorme de esa industria que



actualmente no tenemos en Tamaulipas, sobre todo hacia la frontera norte, lo que es Matamoros y Reynosa.

**Presidenta:** Diputada quería participar.

**Diputada Copitzi Yesenia Hernández García.** Muchísimas gracias, subsecretario muy buenos días, muchas gracias por estar aquí, realmente primeramente, felicitarlo, me parece excelente el foro TAM que van a realizar sobre lo de INADEM. Yo presido la comisión de Juventud y en el mes de noviembre por ahí hice una visita a la subdelegación, precisamente que se encuentra ahí en la Ciudad de Reynosa, y platicando con el subdelegado y me decía que efectivamente había mucha apatía de parte de los jóvenes y yo le comentaba, bueno a lo mejor es falta de información para que accedan precisamente a estos proyectos a través de INADEM. Vi la gama que tiene de proyectos en los que jóvenes hasta de 35 años pueden acceder a ellos y me ponía en ese tiempo un joven de Reynosa con un proyecto exitoso que él cuando conoce estos programas, en cuatro semana logra aprobar el curso de INADEM y él se emociona tanto y tiene actualmente su agencia de viajes, precisamente por ese proyecto, con esos créditos y con ese muy bajo interés anual, con la tasa que dan. Y bueno yo creo que es muy importante y que hoy estén vinculándose con la Secretaría de Educación y que vayan a tener realmente ese aforo de 5 mil jóvenes estudiantes o incluso aquellos universitarios que van terminando su carrera, que la pueden terminar entre los 23, 24 años de edad y que tienen oportunidad de iniciar una pequeña empresa. Creo que es una actividad que va a rendir muy buenos frutos y realmente los felicito por haber tomado esta decisión. Por otro lado tengo una pregunta que me gustaría me apoyara a responder. Se habló ahorita ya del Fondo Tamaulipas, cuál es la situación actual que tiene el Fondo Tamaulipas. A mí me inquieta porque soy del municipio de Río Bravo, pertenecemos desde hace tiempo a Reynosa, como usted bien menciona, está regionalizado y hasta bueno hasta la semana pasada, hoy la verdad no lo puede constatar. Las oficinas del Fondo Tamaulipas están cerradas y no tanto en las PYMES, yo me voy un poquito más hacia la gente de las colonias, porque a través del Fondo Tamaulipas se manejaban los núcleos solidarios donde se asociaban para poder tener derecho a créditos de 2 mil, de 5 mil, de 7 mil, 9 mil, 12 mil, etcétera e iban incrementado de acuerdo al trabajo que hacían. Y me han dicho tanto las que están dentro, que hay un descontrol para tener acceso a la información, quienes quieren acceder a un crédito mayor o incluso solicitar uno nuevo, no tienen a dónde acudir. Esa es pregunta, cuál es la situación del fondo Tamaulipas actual, si se van a abrir, sino se van a abrir, a dónde les puedo decir, porque en la oficina de gestoría me llegan



a preguntar a dónde pueden dirigirse para poder tener derecho a estos créditos que da el gobierno, gracias.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Bueno yo creo que en sus regionales se están reestructurando, acabamos hace más de mes y medio llegó la Directora del Fondo Tamaulipas y bueno nosotros estamos participando es una OPD de nosotros, la del principio estamos muy vinculados con ellos, ahorita sé que se está reestructurando, yo desconocía que en Río Bravo estaría cerrada, ahorita...

**Diputada Copitzi Yesenia Hernández García.** Hasta la semana pasada, no sé ahorita si ya.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Es algo que tenemos que ver y checar, pero si con todo gusto se pueden vincular con nosotros, a la gente que por medio de Río Bravo, no sé si llega por medio del municipio, podrían llegar y que llegaran con nosotros. Porque aquí con quien tienen que llegar, sería aquí al Fondo Tamaulipas aquí en Victoria, sino está en Río Bravo, y sino pues se tendría que ir a Reynosa, en Reynosa está activa la oficina. Ahí hay un titular, no había titular allá, y se está reestructurando. Ahorita en el Mante, igual en Tampico hay una persona igual, en sí en general, las regionales se están reestructurándose, hay cambios de la gente que está a cargo en los diferentes municipios. Y pues lo mejor sería que la gente de Río Bravo se acercara más a Matamoros o a Reynosa, si es que todavía no hay una ahí, porque debería de estar funcionando Fondo Tamaulipas Río Bravo.

**Diputada Copitzi Yesenia Hernández García.** Y con quien, en Reynosa.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** En Reynosa, bueno está sobre lateral Canal. La dirección exacta sería.

**Diputada Copitzi Yesenia Hernández García.** Ah donde está el fondo Reynosa.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Donde está Fondo Reynosa, ahí está ahorita Raymundo Herrera, es el nuevo titular de aquí de Reynosa, yo diría que mejor que Río Bravo, se acercara a Reynosa para que vea los créditos. También dentro de la página también va a estar Fondo Tamaulipas, igual para acceder para que cuando acceda vean lo que tiene fondo Tamaulipas, lo que tiene inclusive empleo este vamos a estar tratando de que a esta página lleve lo que necesita un MIPYME o un emprendedor cualquier tipo de proyecto o dependencia este ahí.



SECRETARÍA GENERAL  
UNIDAD DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
DEPARTAMENTO DEL REGISTRO PARLAMENTARIO Y DIARIO DE LOS DEBATES

**Presidenta:** Muchas gracias, Ingeniero por atender esta invitación por tu presentación yo quisiera antes de ya dejarte ir porque tienes muchos pendientes y nosotros también ya vamos a la sesión, hacer algunos pequeños comentarios como te podrás dar cuenta en esta Comisión desde enero hicimos un plan de trabajo, todos las Diputadas y los Diputados han estado participando muy activamente y nos interesa mucho lo que son las MIPYMES, nos interesa mucho el desarrollo de las empresas tamaulipecas, cada uno de nosotros representamos un distrito entonces regresamos a casa y platicamos con estas personas y bueno quiero que nos consideres como tus aliados para poder escuchar la voz del pueblo, en estos distritos en los que estamos y nosotros poder hacerte llegar los comentarios que cada uno de ellos han manifestado no, nos gustaría que nos invitaras al Tamaulipas Emprende a toda la Comisión, si eres tan amable ya me estoy auto invitando pero creo que va a valer la pena el estar ahí presente y apoyarte, estuve de representación del Congreso ahí en el evento de Nuevo Laredo, sé de tu interés también porque las cosas haya más competitividad y todo esto entonces este pues qué bueno que podamos nosotros coadyuvar que bueno que están haciendo el financiamiento con NAFINSA obviamente está restringido sabemos cómo es a través de la banca comercial, que bueno pues ahí salen mil cosas no, si alguien tuvo una tarjeta de crédito con ese banco y no le fue muy bien o cosas de ese tipo o ya no tiene acceso yo comparto la inquietud de los núcleos solidarios llévatelo de tarea yo sé que no es tema tuyo, este que podamos este reactivar porque de ahí se están financiando un poquito su actividad económica, de la zona número 7 de la región yo creo que si es para mejorar la atención de esa región de ribereña yo creo que los Diputados estaríamos contentísimos de apoyarte que se hiciera un cambio en ese sentido este todos hemos presentado iniciativas, ahorita hay en la mesa iniciativas te comentaba para la mujer, hay iniciativas de empleos verdes, hay iniciativas que van mejorando lo que es la Ley de Desarrollo Económico y Competitividad que te vamos ir compartiendo Jesús para que las conozcas estamos muy interesados en esto no, un tema que a mi gustaría que no te olvidaras de él la mejora regulatoria, estamos acabamos nosotros de aprobar en esta Comisión una modificación a la Ley de Registro Público y de Comercio, precisamente para agilizar los trámites nosotros haremos la parte que nos corresponde en lo que es la legislación, pero si todo requiere recursos no, requiere inversión yo que el INADEM tiene proyectos específicos, específicamente con Rocío Ruíz, ahí en la Subsecretaría de Normatividad para poder hacer más ágil los trámites e invertirles en computadoras y sistemas en ese sentido entonces ahí hay un gran pues no hay grandes recursos pero si hay grandes proyectos verdad, entonces ojala y no nos olvidemos y también de lo que es una de las cosas que evalúa mucho el DOING BUSINESS relacionado con la



mejora regulatoria, es la apertura de empresas ahí te encargo el sistema de apertura rápida de empresas tamaulipecas que ya los estas reactivando para que las personas que quieran empezar su negocio este pues puedan acceder a estas ventanillas y nos bajemos en la categoría en lo que es la calificación más de bien aperturas de empresas, son temas ahí generales nada más para, son muchos temas los de MIPYMES, y agradecerte una vez más esta amabilidad que has tenido para esta Comisión de venir aquí y podernos explicar y quiero que sepas eres bienvenido cuantas veces quieras y cuantas veces sea necesario cualquier tema que nosotros podamos apoyar desde la legislatura lo vamos estar haciendo. Gracias.

**Ingeniero Jesús Villarreal Cantú.** Muchas gracias, gracias a todos.

**Presidenta:** Pues damos por concluida esta sesión de trabajo y le agradecemos nuevamente al Ingeniero Jesús Villarreal Cantú, por haber asistido, cerramos la misma a las **11:00 horas, con 12 minutos, de este día 3 de mayo de 2017.**